

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

JUEVES 3 DE OCTUBRE DE 1811.

---

### NOTICIAS DEL REYNO.

*Valencia 19 de Agosto.*

Nos apresuramos á extractar la última correspondencia de Navarra con el sentimiento de no poder presentar por ahora el todo de los originales, que tenemos á la vista, por consideraciones políticas bastante obvias, y sobre todo por no comprometer á patriotas del mayor mérito.

En 14 de Junio se batió el inmortal Mina, honor de nuestras armas y de nuestra revolucion, con 7<sup>0</sup> infantes y 500 caballos enemigos, que mandados en tres columnas por el gobernador de Pamplona Reille, el de Vitoria Cafarelli, y el coronel Guadin lo llegaron á rodear y cercar de tal modo, que no le dexaron mas arbitrio que romper á la bayoneta con bastante pérdida de sus valientes, que vendieron bien caras las vidas.

El 18 del mismo mes se encontró segunda vez con la division de Cafarelli, fuerte de 3<sup>0</sup> infantes y 200 caballos que la rechazó completamente apoyado en unas alturas, y despues de 10 horas de fuego, sin que obstase este encuentro para seguir concluida la accion la marcha que se habia propuesto. Desde este momento (sigue el parte) me han perseguido de tal modo, que ni aun leer un oficio me dexan. El 23 de este ataqué á Panatier que venia directamente contra mí; despues de todo el día de fuego y con bastante pérdida no pude obli-

garle á desamparar su posición, pero el 24 por la mañana torné á cargar, y lo rechazé y perseguí hasta Estella, donde han puesto guarnicion.

El 28 se me avisó que en Sta. Cruz habia como unos 10 franceses; pasé á atacarlos, pero avisados por un espía, se retiraron á Maestú, les perseguí de nuevo, y apesar de ser en número doblado de lo que se me habia dicho, no dudé un momento en atacarlos y batirlos aunque no pude lograr del todo que saliesen del pueblo. En estas tres acciones les maté mas de 400 hombres é hice otros tantos heridos.

Me he quedado sin un cartucho, y de resultas de esto se han reunido mas de 80 enemigos de nuevo al mando de Reille y Panatier. He caminado dos dias y dos noches sin parar de llover por evitar un nuevo ataque, pero me alcanzó una division enemiga en Lerin. Estabamos en un llano y el número de caballos enemigos era excesivo, por lo que apesar de la mas heróica y obstinada defensa, nos han degollado algunos, pero hubo soldados nuestros que dexando el fusil, iban á clavar las bayonetas en los caballos de los husares enemigos.

Era y es ahora mismo una miseria ver los soldados todos mojados, descalzos y sin comer ya dos dias, *pero aquí ni aun por esto se afligen*. En la villa de Puente distante... de este punto hay 20 enemigos con 200 caballos, en Albarruza otros tantos, y en Estella 30 infantes. Hoy estoy bastante apurado, pero somos españoles, y todo lo hacemos, y sufrimos aun mas, con paciencia por nuestra amada Patria. Los enemigos ya que á fuerza de armas no pueden exterminarnos, siguen expidiendo las órdenes mas rigurosas para que no se nos den raciones, y se les avise puntualísimamente sobre nuestras marchas. Pero nada me aflige sino la falta de municiones que procurará V. se me remitan luego, luego, luego. En una palabra, el General Reille se ha empeñado en perseguirme hasta sacarme del reyno, ó cogirme con la division, y yo estoy empeñado en que no suceda ni lo uno, ni lo otro: *Veremos quien puede mas*. Haga V. saber á ese público que aun vivo, porque hace muchos dias que no puedo mandar un detalle.

En la accion del 24 fué herido el bravo Ertuchaga de un balazo que le cruzó el brazo izquierdo por su arrojada intrepidez, pero al momento de curarse volvió á la accion y siguió batiéndose como siempre sin habérsele podido obligar á dexar la division, ni aun hacer cama.

*T concluye el parte*: no hay tiempo para mas, que voy al monte... Campo de honor de Navarra 31 de Julio.—Espoz y Mina.

En carta confidencial que acompaña á este parte añade que los 60 enemigos que han entrado de Francia son procedentes de la Calabria, que vienen destinados á Navarra, y que no viene mas gente por ahora. Y últimamente que los enemigos han mandado recoger todos los granos del reyno y conducirlos á Pamplona; que saquean sin piedad todos los pueblos por donde pasan; que fusilan á los paisanos desarmados por el mas ligero pretexto; y que últimamente léjos de arredrar estas violentas execuciones el valor y constancia de los Navarros, solo desean armas y mas armas para verificar un levantamiento en masa que escarmiente para siempre al enemigo.

## ESTADO MAYOR. 6.º EXÉRCITO.

*Quartel General 14 de Setiembre.*

El 11 del corriente á la 1  $\frac{1}{2}$  de la noche cayó una centella en el convento de S. Isidro de Leon: punto fortificado, tiempo há por los enemigos y su principal depósito de viveres y municiones en dicha ciudad. El fuego no se advirtió hasta las 6 de la mañana en que se manifestó con tal actividad que fué imposible evitar se reduxese á pavesas gran parte del Edificio, con la paja y granos que contenia; pudiendo apenas extraer las municiones.

El 13 de este mes á la una del dia llegó á Toro el General Conde de Dorsenne con su Estado Mayor, escoltado por 60 mamelucos, 100 granaderos acaballo de la guardia impe-

rial y 350 dragones: al día siguiente muy temprano se dirigió con su comitiva hacia Salamanca.

Las tropas de Zamora, ménos una corta guarnicion, han salido el 15 con direccion á Salamanca.

El 17 del mismo han vuelto los enemigos á ocupar á Benavente, tiroteándose ántes de entrar en la villa con los húsares de Galicia de la partida del cargo del bizarro subteniente del propio cuerpo D. Patricio Alonso; consiguiendo este detenerlos, salvando 50 carros cargados de grano y dos de pan. Recomienda el Brigadier D. Francisco Cabrera al indicado oficial y tropas que diariamente se distinguen haciendo señalados servicios en beneficio de nuestra justa causa.

Santiago.

AVISO.

El Cartel número 7.º, que comprehende, entre otras cosas, el Real Decreto que de orden de la Regencia acaba de comunicar á todos los tribunales el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, para que cesen para siempre los dictados de *señorío*, *vasallo* y *vasallage*, y todas las prestaciones así reales como personales que en especial el infeliz labrador pagaba hasta aquí á sus descomunales *señores naturales*: para que desde ahora en adelante se proceda al nombramiento de Justicias por el mismo orden que se verificaba en los pueblos de Realengo; con lo demas que se contiene en 14 capítulos. Cuyo decreto, que tantos bienes hace á toda la Nación, debe todo español reconocer y tener en su poder como una carta executoria de libertad y nobleza; y aun guardarlo como la bula de la Santa Cruzada.

Se vende en el despacho de este periódico.